

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA

Dirección y Administración: al Norte del Mercado

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 21 DE MAYO DE 1923

N.º 1082

## La gran reunión del Partido Reformista el miércoles próximo

### Existe mucho entusiasmo en los ciudadanos Será proclamada la candidatura del General Volio

Como saben nuestros lectores, el miércoles próximo a las siete de la noche, se llevará a cabo la reunión del Partido Reformista, en el Teatro América.

Llueva o truene la reunión se llevará a cabo dentro del mayor entusiasmo, porque a todos los reformistas les anima un espíritu de abnegación y sacrificio.

Muchas comisiones de Cartago, Heredia y Alajuela, se han dirigido al Comité Ejecu-

tivo, en la intención de traer trenes expresos de sus provincias, pero el Comité agradeciendo mucho estos espontáneos ofrecimientos, ha puesto el reparo que ese sacrificio está por demás ya que solamente de lo que se trata es de presentar las fuerzas que puedan concurrir ese día de San José y pueblos adyacentes.

En otra forma sería engañar al Jefe, presentándole fuerzas de otras provincias y el Parti-

do Reformista no quiere seguir esa política de magia e ilusionismo, muy en boga ayer como hoy en otras agrupaciones.

En los pueblos vecinos a la capital hay mucho entusiasmo por esta gran fiesta cívica que se prepara.

Harán uso de la palabra importantes miembros del Partido Reformista y esa noche será por el pueblo proclamada la Candidatura a la Presidencia de la República del Gral. don Jorge Volio Jiménez.

## Un benemérito más

Se ha discernido por el Soberano Congreso de la República el título honorífico de Benemérito de la Patria al señor Licenciado don Francisco Aguilar. A propósito de este acto de nuestro Congreso dice un periódico capitollino que «más de 3,000 personas asistieron a festejar al agraciado con una serenata, fué un acto cívico muy imponente».

Es de sentirse que el estado de inconciencia de las masas, el estado pasional del momento, no les permita ver en el fondo de las trascendentales decisiones de la política internacional, lo que significa el Gobierno transitorio del señor Aguilar B. para las instituciones patrias.

La dictadura del Sr. Aguilar es para decirlo de un modo sintético la negación absoluta de nuestra soberanía nacional; es el atentado más grande que se ha visto en la tremenda historia de las intromisiones del Gobierno Americano en los asuntos domésticos de las ya agonizantes repúblicas de la América Central.

Particularmente don Chico Aguilar B., merece todo nuestro cariño, nuestro respeto por sus virtudes; pero esto no nos ciega hasta el punto de no considerar su paso por el gobierno como uno de los hechos

más atentatorios al derecho internacional.

Esta es la obra de Alfredo González F., su espíritu de venganza lo ha llevado muy lejos en las intrigas políticas de la casa blanca americana, ha pretendido hasta ceder parte de nuestro territorio como quien cede una propiedad particular a título gratuito.

En esta oscuración absoluta del derecho público; en esta solemne hora en que se ha olvidado el derecho que tiene el pueblo soberano, de elegir sus presidentes, que conste siquiera la protesta de un humilde ciudadano que ama por encima de todas las conveniencias de bandería política y de todos los prejuicios, al terruño que se llama con el dulce nombre de patria.

No hay en toda la América Latina, un caso semejante al que ha ocurrido en Costa Rica.

Una orden del Presidente Wilson, orden terminante, precaria, hizo surgir un presidente en el término de cinco minutos.

No sé como se las arreglarán los historiadores para reseñar el gobierno de 3 presidentes en un lapso de 24 horas, más el pudor de semejante menosprecio al pueblo, que a esta hora no se da cuenta de lo que ha ocurrido.

F. CONEJO

## Guía del lector

San José 21 de mayo

Santos Bernardino de Lena y Baudilio.

A las 8. p. m. Retreta en el Parque Central por la Banda Militar.

A las 8. p. m. Reunión de los reformistas en el Teatro Actualidad.

A las 8. p. m. Función en el Teatro Feit.

A las 7. p. m. Función de cine matógrafo en el Edificio Metálico.

## Cigarrería Central

de M. de Mendiola y Co.

Sorteo semanal

Número 34

Semana

del 13 al 19 de mayo

Núm. 277

premiado con \$ 25.00

cobrado por

Guillermo Tejeda

Agente de Seguros de Piza e Hijos  
Hágase cliente nuestro y corra el mismo chance

N. 8

Sorteo extraordinario y semanal de los famosos cigarrillos VICTOR

Núm. 1734

premiado con \$ 10.00

Cobrado por

Daniel Zamudio

COMPANIA UGHETTI

Fume cigarrillos VICTOR y comprélos aquí pues todas las semanas jugamos \$ 10.00

## Los funerales de un obrero

El sepelio del honrado y competente obrero, don Manuel Herrera se verificará a las cuatro de la tarde del día de hoy, saliendo el cortejo del Templo de la Merced.

## LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, angarotes, con picazón ó externas en 6 ó 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## El recreo de ayer

Muy concurrido estuvo el recreo de ayer tarde que se efectuó en el Parque Central. El parque estaba lleno de bellas señoritas y de caballeros de esta sociedad. La Banda Militar bajo la dirección del Maestro Nieto, ejecutó hermosas piezas.

## Mejor de salud

Mejor de salud la seguida la apreciable señorita Amelia Montenegro L. quien en días pasados sufrió una delicada operación.

## Últimas noticias mundiales Aerogramas de ayer

### Turquía solicita un empréstito

LUCERNA.— Los miembros de la Delegación otomana a las Conferencias de la Paz del cercano Oriente han recibido instrucciones de su Gobierno para que se pongan en contacto con banqueros americanos con el fin de negociar un empréstito para Turquía por valor de doscientos millones de dólares.

### Desaparecida de Max Linder

PARIS.— Después de una llamada telefónica que al parecer provino de Lonchamps salió de su casa el conocido artista cómico de cine Max Linder, habiendo desaparecido hace más de tres días. Hay serios temores por él, pues a causa de unas relaciones amorosas, contrariadas, Max Linder habló antes de suicidarse; otros creen que se haya marchado a América, llevándose a la rica heredera objeto de sus amores.

### La doctrina de Monroe

NEW YORK.— Thi Times, de esta ciudad en un editorial de hoy, dice que la doctrina Monroe, es desde hace mucho tiempo una de las vacas sagradas de la política americana y que por eso causó muy mala impresión que Wilson haya permitido que en Europa la descubrieran como acuerdo de carácter regional. Dice el mismo periódico que cuando se adoptó la doctrina Monroe, ya los Estados Unidos formaban una nación poderosa, no encontrándose en el mismo caso las demás repúblicas americanas pero que ahora es distinto por que Argentina, Chile y Brasil, son ya potencias, y ellas pueden encargarse también de guardar celosamente la sanidad de la doctrina, que debido a eso, fue que el Embajador Fletcher propuso las Conferencias de Santiago, que todas las naciones del Nuevo Continente adoptaran en principio semejante doctrina, pues que según Mr. Fletcher, ésta constituye una política nacional y universal de los Estados Unidos.

### Un terrible descubrimiento

PARIS.— El periódico «Le Matin» dice, saber de buena fuente, que los alemanes acaban de descubrir una nueva y poderosa arma de guerra, en las ondas hertzianas, mediante las cuales se puede fácilmente destruir tanques, aeroplanos y automóviles desde largas distancias.

### Persecución de anarquistas.

WASHINGTON.— Han salido varios detectives con rumbo a Centro América para seguir la pista a varios peligrosos anarquistas que han pasado a aquellas naciones, con instrucciones de la Liga comunista de los Estados Unidos y que se teme lleven alguna comisión siniestra.

### Fallecimiento de Waring.

PLAINFIELD.— N. J. Waring, uno de los primeros sociales, amigo de Rockefeller, y de los primeros fundadores de la Standar Oil Co., falleció hoy.

### Combate en Río Grande.

BUENOS AIRES.— En un combate entre las tropas del Gobierno y rebeldes en Río Grande, fueron muertos cien de estos últimos.

### La salud de Lenine

MOSCOW.— Boletín publicado ayer sobre la salud de Lenine, informa que la temperatura del paciente es de 38.9 décimos con 96 pulsaciones por minuto y que la condición general es satisfactoria.

### Prohibición absoluta

WASHINGTON.— Desde el 10 de junio en adelante los barcos que lleguen a los Estados Unidos no podrán tener licores a bordo ni para usos medicinales.

### No se celebrará la entrevista

BUENOS AIRES.— No se verificará al fin la entrevista anunciada de los señores de Alvear y Bernardes, Presidente de Argentina y Brasil, respectivamente.

### 73 víctimas de una explosión

CAUDEN, CAROLINA DEL SUR.— Durante una velada escolar anoche en la escuela de Cleveland, estalló una lámpara de kerosine, pereciendo setenta y tres personas, inclusive diez mujeres y niños en incendio que ocasionó la explosión.

### Bandidos chinos

SHANGAI.— Los bandidos chinos llegaron anoche a Honkon a noventa millas al norte Lincheng y tomaron otro número de cautivos.

### SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resaca en un día. Prohíben ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

### Las reparaciones de los alemanes en Francia.

PARIS.— El consejo de gabinete, precedido por Poincaré, declaró que las proposiciones del Gobierno alemán sobre reparaciones son inaceptables. La oferta de Alemania es así: por concepto de reparaciones, treinta mil millones de marcos oro en efectivo y en mercancías, pagándose los primeros veinte millones antes del 1.º de julio de 1927, mediante la contratación de un empréstito extranjero, cinco mil millones antes del 1.º de julio de 1929 y el resto antes del 1.º de julio de 1931.

El Gobierno belga recomienda que se hagan contrapropuestas.

La propuesta alemana pide que todas las disputas en lo sucesivo sean sometidas a un Tribunal de Arbitraje. Londres parece inclinada a darle su aceptación.

En los círculos oficiales y diplomáticos de los Estados Unidos han causado buena impresión los esfuerzos de arreglo hechos por Alemania.

### Sentencia confirmada

DUESELDORF.— Fue confirmada por la corte de revisión la sentencia recaída en el 24 de marzo pasado contra los directores y empleados de la planta Krupp por instigación contra los franceses.

### Fusilamiento de americanos e ingleses

SHANCHAY.— Los prisioneros americanos y británicos capturados por los bandidos chinos serán fusilados el próximo miércoles si las tropas chinas que los persiguen no se retiran según el ultimatum de los bandidos procedente de las montañas donde se ocultan.

### Asesinato del señor

### Borowsky

MOSCOW.— El gobierno del Soviet, ha enviado una nota al Gobierno Sueco haciéndolo responsable por el asesinato de su representante en Lucerna, señor Borowsky, pues asegura que hubo negligencia para darle protección.

### Acertada opinión

NEW YORK.— La opinión del barón Hanava embajador japonés en los Estados Unidos es que el tratamiento de los enfermos en este país, es lo único que nubla las felices relaciones que existen entre el Japón y los Estados Unidos, pero que las recientes conferencias del desarme en Washington ha demostrado ese obstáculo.

# La brillante jornada de ayer El Partido Agrícola, que no es hoy tal Partido Agrícola, está eliminando a sus fundadores

## El Partido Reformista y su jefe son vitoreados por más de 600 personas en Turrialba y Juan Viñas

### Los enemigos no pudieron celebrar reunión

### Se improvisa una cabalgata para dejar al Jefe en la Estación

Indiscutiblemente cada día que pasa, es de gloria y triunfo para las huestes reformistas. Las jornadas del sábado y domingo en Turrialba y Juan Viñas, no pueden ser más halagüeñas. El sábado en la mañana partió el General Volio en compañía de don Enrique Fonseca, don Florencio Hidalgo y don Juan Rafael Pérez.

En Turrialba se alojaron en casa del caballero don Federico Pérez, persona por muchos motivos apreciada de los vecinos de aquellos lugares.

Ese día corrieron las invitaciones del caso, y al siguiente, domingo, se organizó una magnífica reunión a la que asistie-

ron no menos de seiscientas personas. Ocuparon la tribuna don Juan Rafael Pérez y el General Volio. Ambos fueron con justa razón ovacionados. El discurso del General tuvo períodos bellos de alta inspiración y causó magnífico efecto en el pueblo.

La otra reunión se hizo en Juan Viñas con igual éxito; los vecinos estuvieron agradecidos por la visita del jefe.

Hubo pues una reunión en Juan Viñas y dos en Turrialba, cosechando el Partido valiosas adhesiones. Ya nosotros sabíamos que en esos lugares el Partido Reformista

cuenta casi con la totalidad de los altivos ciudadanos.

La prueba fué que hubo comisiones echandistas que quedaron eclipsadas y no pudieron ni hacer reunión ni levantar tribuna; esto es perfectamente histórico; no exageramos lo negro de una uña.

Cuando la comisión reformista iba a tomar el tren, se improvisó una alegre cabalgata y más de cincuenta jinetes fueron a la estación a dejar al General Volio, lanzando entusiastas vivas al Partido Reformista y a su digno caudillo.

La jornada de ayer en estos lugares, no puede ser mejor. ¡Viva el Partido Reformista!

Cuando se fundó esa agrupación política con tendencias a ser protectora de la vida agricultura de la Nación, sí tenía, por lo menos en apariencia, un tinte digno de consideración como exponente de una tendencia sana. Le dió vida aquel honrado y tesorero agricultor alajuelense que se llama Eusebio Rodríguez, que trató de infundir su espíritu a la agrupación; al

rededor de él vinieron otros, no todos con igual sinceridad, y laboraron más por sus intereses personales que por una bandera de principios.

De eso provino indudablemente que el señor Rodríguez, tal vez no decepcionado porque es un alma fuerte pero abatido un tanto con menguados manejos de algunos se haya retirado a ser un elemento casi pasivo, el que fue

el alma de la fundación.

El Agricolismo ha llegado a ser, pues, no aquella bien inspirada masa de ciudadanos probos que enaltecían y le daban el prestigio de sus ansias verdaderamente regeneradoras, sino una porción de politicastro oportunistas, convencionales, que van con mengua de su personalidad, si la han tenido, tras que les dé un triunfo fácil, o una manera barata de llevar granos a sus trojes.

Bastaría hacer un examen de las personas que, deshechos de todos los turbiones de nuestra política, se han ido agregando bajo la bandera verde pantanosa del llamado *Partido Agrícola*, que hoy, en síntesis no es tal Partido Agrícola, si no, a secas, el Echandismo, es decir la manada de allegados a un hombre, no a un programa, que buscan para luchar el acicate de sus promesas de puestos y granjerías.

Pero no hay necesidad de hacer tal examen de personas. Veamos un hecho solo de los últimos de ese *Partido Agrícola* y ese hecho nos revelará la verdad de la que decimos: El doctor don Francisco Cordero es otro de los hombres de buena fe que llegaron al Partido Agrícola de los primeros tratando de darle una constitución ideal laboró, se empeñó, y consiguió mucho en verdad, pero cuando ya los hombres idealistas no hacen falta, que fueron los creadores y se necesitan los maestros de engaño y de perfidia le vuelven en el Congreso las espaldas, le quitan del Directorio donde con méritos tenía un puesto distinguido y lo van dejando en terceras filas en el agricolismo, en el que ocupan los puestos de vanguardia los menguados oportunistas sin ideales ni bandera.

¿Y qué fue lo que ocurrió con el Licenciado Gerardo Zúñiga Montúfar si no eso mismo? Ocupaba este señor la Secretaría del Partido Agrícola, teniendo para ello no sólo capacidades suficientes sino méritos que lo hacían acreedor a conservar ese puesto y aún otros superiores. Fue también de los fundadores. Pues bien politicastro, los *agrícolas* que saben solamente de la siembra de sus propios intereses, creyeron que ese señor Zúñiga Montúfar les hacía mal tercio y lo apartaron de la Secretaría, dejándolo, engañado, dentro de la Directiva pero en un grupo de diputados.

## El fallo de los Tribunales

Ya fué fallado el ruidoso reclamo que el señor don Gerardo Lara estableció contra los propietarios del vapor «Venezuela». Ese fallo, según hemos sabido, fué negativo para el señor Lara. Los argumentos que aducen los Tribunales son singularmente raros.

## Personales

Completamente restablecido se encuentra don Tranquilino Ulloa P. Mejor ha seguido doña Claudia Ruiz de Saborio.

De Ud. atto. y S. S.

DANIEL VARGAS OBANDO

Im. Falcó y Borrásé

## Qué es el Reformismo y quien es Jorge Volio

### Bellísimas palabras de un viejo educador

A la pluma brillante de Napoleón Quesada debemos estos párrafos. En ellos el maestro, —la más alta representación de este símbolo,— señala a la juventud los campos fecundos de la renovación. Su consagración a la enseñanza, su honradez sin tacha, le dan el más hermoso colorido a esta definición de un programa y un hombre:

Pertenezco al bando que tiene como jefe al General don Jorge Volio; anhelo el triunfo del programa que ha expuesto al pueblo el Partido Reformista; y creo que el General Volio es el ciudadano más apto para realizar ese programa en la parte que le correspondiera al ejercer la presidencia de la República; y si no lo realizara, siempre he de atenerme al imperio de las ideas y no a los actos de los hombres; pasan o cambian éstos; las otras, si son reflejo de un ideal generoso y alto, son incommovibles.

Y me afirmo en la idea de que el General Volio es hoy el ciudadano más capaz para realizar el aquel programa, porque resplandecen en él dos admirables virtudes: la energía y la sinceridad. Un Cordero, León Tolstói, zapalero y evangelista, un Príncipe Kropotkin, cochevo y nihilista, son para mí prodigiosos tipos de energía y sinceridad, que ambas se necesitan para desprenderse de preocupaciones arraigadas de costumbres reverenciadas; para sobreponer a la comodidad y conveniencia personales, los dictados de la conciencia, la íntima convicción de que la Verdad y el Bien que señorean el pensamiento piden el sacrificio de aquella comodidad y de aquella conveniencia.

Y yo digo: un Jorge Volio que desde el púlpito hace un elogio altísimo de las virtudes de Tolstói, a propósito de la muerte de este extraño y ejemplar apóstol; que va a Nicaragua a buscar el combate por la causa de la libertad, y que en la tribuna y en el periódico exterioriza sin miedo ni reparo alguno su sentir y su pensar, señalando los males y torpezas que todos sabemos pero que no denunciamos... es él... lo diré! El Quijote altísimo y gallardo que debe surgir para ser el hierofante de sociedades más avanzadas, más altruistas, más destigadas de preocupaciones mezquinas.

N. QUESADA

## Carta dirigida al General Volio

Heredía, mayo 18 de 1923.  
Sr. General don

Jorge Volio  
San José.

Con no poco asombro, me he informado por la prensa el juego a que va dando lugar el torneo electoral con sus chistosas convenciones en las que se suceden a granel conveniencias, que sólo están en la mente de los dirigentes de cierta agrupación, los cuales no escatiman argucia con tal de poseerlas nuevamente del poder, que con ligeras interrupciones siempre ha estado influenciado por ellos, creyéndose ahora quizá más seguros que nunca al tener la sartén por el mango.

Pueda ser que los cálculos previos, al hacerse ilusiones de una neutralidad benévola de parte del Gobierno, les dé bríos con que acometer el incierto triunfo electoral en el que se jugará una vez más la suerte de la República. Lo cierto es que nada ha ganado el país con haber vuelto al régimen constitucional en mala hora suplantado, cuando de

nuevo hay amagos en el horizonte de la patria de que la Constitución sea por centésima vez conculcada, poniendo la voluntad ciudadana en peligro, todo por la anticuada que aquella resulta ya para nuestros tiempos y la tormenta que se avecina. Seguiré siempre el clamor de los trabajadores irredentos de justicia, sedientos del régimen reformista, en el que se incluyan leyes equitativas que amparen la salud y el bienestar del trabajador tan olvidado de los gobiernos plutócratas. Si no fuera por la desconfianza expuesta de una posible burla del sufragio, en forma de que se incline a algún competidor el elemento oficial, me atrevería a asegurar su elección como una de las más populares que hayan habido en Costa Rica dadas las bases tan bien definidas, en el programa Reformista, en el que se analizan las necesidades todas de las diferentes actividades de la nación.

## Nuestras notas gráficas

Ramón Prado, un distinguido caricaturista argentino que hace varios meses vive de incógnito entre nosotros, estudiando la fisonomía de nuestro pueblo, nos ha ofrecido una serie de notas gráficas que forman su álbum de estudio.

Pronto nos daremos el gusto de publicar esas notas.

Para el jueves nos ha prometido una impresión a la tinta china, de la reunión reformista que va a efectuarse el próximo miércoles en el Teatro América. Con ella inauguraremos la galería gráfica del notable artista suramericano, a quien rendimos desde ahora el tributo de nuestra gratitud y de nuestra admiración.

**LA PRENSA**  
DIARIO DE LA VIDA NACIONAL  
Precio: ₡ 2.00 al mes

DIRECTOR: JULIO PADILLA  
REDACTORES: CARLOS JINESTA, OCTAVIO MONTERO  
COLABORADORES: JOSE M. ZELEDON (Billo), NAPOLEON QUESADA, GONZALO ZAYAS BAZAN  
ADMINISTRADOR: LESMES SAUREZ  
APARTADO P — TELEFONO 884  
COSTA RICA — SAN JOSE,

## Notas de San Ramón

En estos días ha estado bastante delicada de salud la apreciable señora doña Jacinta v. de Palma. Gracias a Dios y a los esfuerzos de sus amorosos hijos se encuentra fuera de peligro.

El Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado favorecernos con su visita canónica, pues por tan señalado motivo el pueblo siente regocijo.

La cuestión política en este pueblo está perfectamente definida; un poco de ejchandismo y el resto de todo el cantón reformista, asimismo en los pueblos vecinos.

Corresponsal

## Del Inalámbrico

### Noticias de México

**CIUDAD DE MEXICO**—Un hombre llamado Atenógenes Silva, residente en la Colonia de la Tlaxpana, se suicidó disparándose quince tiros de revólver, destrozando las costillas, la clavícula izquierda y los espacios interceptados, hasta que ya no tuvo fuerzas para seguir disparándose.

La Academia de Estudios Sociales, en vista de los excesivos cobros que hacen los dueños de casas de alquiler, ha formulado un proyecto de ley para que las rentas de las casas no excedan del uno por ciento de su valor mensual.

Se cree que la ley será aprobada porque las huelgas de inquilinos apoyadas por el comité comunista, y consistentes en no pagar los alquileres hasta tanto que los dueños de

casas rebajen el alquiler, han causado hondas perturbaciones pues la ley que les desahucia queda sin efecto en vista de que los inquilinos asociados mantienen un ejército de adictos al presentarse la policía a sacar al inquilino moroso, rodean la casa y hacen oposición dejándose matar.

### Temblor en Quito

**GUAYAQUIL**.—Un temblor en Quito, dañó varios edificios de la ciudad entre ellos la Catedral y edificios municipales y otros, perecieron dos personas.

### Medidas severas

**PEKIN**.—El Ministro de Estados Unidos en China opinó que se debe emplear con los bandidos chinos medidas drásticas.

Si Ud. no conoce todavía al famoso

# LUIS

pregunte por él al 631

le conviene

## Sensible fallecimiento

Victima de la dolencia que le aquejaba, falleció anoche en el Hospital de San Juan de Dios, el honrado albañil don Manuel Herrera, hermano de nuestro particular amigo y compañero de lucha, Miguel Angel Herrera.

El gremio de albañiles pierde un magnífico elemento, porque el señor Herrera era muy querido de sus colegas por su carácter afable y bondadoso; por otra parte era un competente y cumplido operario.

Reciba su hermano Miguel Angel y los demás dolientes, el testimonio de nuestro sincero pesar.

## Album social

De Alajuela vino don Rodolfo Castaing.  
De Cartago llegó don Ricardo Rivers.  
De Orotina estuvo en esta capital don Fernando Rudín.  
Mejor ha seguido doña Zelmira de Capilla.  
Don Daniel Troyo regresará en breve al país.  
De Heredia regresó la señorita Angelita Acuña.  
Don Jorge Volio regresó de Turrialba.  
El Licenciado don Asdrúbal Villalobos vino de Santo Domingo de Heredia.  
Enfermo se encuentra un niño de don Ricardo Falcó.

# Llegará al país una compañía productora de películas

Hospedados en el Hotel Continental de esta ciudad se encuentran los caballeros españoles Antonio García y Ramón Barreda. El primero es el Director de una Compañía Productora de películas que está para llegar a Costa Rica; el segundo es uno de los principales actores de cine de esa Compañía, de la que es primer actor Enrique Molina, *Charlo*, imitador sobresaliente de Charles Chaplin, Estrella del Universal.

Como primera actriz cuenta la Compañía que dirige el Sr. Molina, con Andy Smith, Estrella de la Casa Fox.

Esta Compañía tiene todo el material y laboratorio necesario para filmar películas y llevarlas a la pantalla en el mismo día. Esto constituirá para nosotros un espectáculo nuevo que habrá de hacer sensación en el público.

Aunque la Compañía tiene su personal principal completo necesitará de alguna cooperación de parte de gentes de aquí, y eso dará oportunidad para que los costarricenses que quieran ensayar sus aptitudes y actitudes artísticas cinematográficas, lo hagan con confianza, que quizá lleguen a estrellas.

# Hermosos resultados de nuestra acción dominical

Al pueblo de Río Segundo, en la provincia de Alajuela, nos tocó llevar este domingo el mensaje de reflexión y de cordura que es la palabra del Partido Reformista.

Vecinos importantes de aquel lugar, a quienes el viento—ese gran fecundador—llevará la simiente de nuestras doctrinas, vinieron a nuestro Comité Ejecutivo en demanda de un portavoz del programa político de la Reforma, y el Comité accedió gu toso enviando al Secretario General.

Nos trasladamos, pues, al sitio donde aquella misión había de cumplirse y dos caballeros rurales que en gentileza nada tienen que envidiar a los señores de la ciudad, nos recibieron y complimentaron finamente. Son ellos don Ricardo González y don Ynuario Bastos.

Departimos primero sobre el estado político de la localidad. El blo que abstencionista parece aplastar las pocas manifestaciones del civismo empeñoso que lucha bravamente por romperlo. Entre los colores resaltantes, el azul predomina hasta ahora. El verde es muy escaso. El rojo comienza a enflorar las tapias blancas del retraimiento colectivo. Decimos esto así sin pasión, sin ardimiento, sin torques que aun no tienen razón de ser en este preliminar de la lucha en que todos estamos explorando, explorando a penas, en el subsuelo de la conciencia nacional. Y lo decimos llanamente, sin guardar las formas de lo que llaman interés político— a las cuales jamás tendríamos servil acatamiento—por que no estamos dispuestos a engañarnos ni a engañar a nadie con juicios convencionales.

El señor Bastos, que tiene en la discreta conversación una energía vivaz, comentó el telegrama que en respuesta al suyo se dignó ponerle el Presidente de la República. El no está satisfecho de la respuesta, porque si bien es cierto que el Primer Magistrado desautoriza como oficial la propaganda política que ha hecho el jefe de los trabajos en la carretera, no se sabe que éste haya recibido correctivo alguno pa-

ra su conducta. Y ese correctivo es el que necesita conocer el pueblo para creer en la imparcialidad gubernativa.

En vista de la indiferencia casi general por el problema electoral quisimos inquirir cómo uno de los diarios capitalinos había publicado una lista directiva de un partido en la localidad, y a nuestra curiosidad se contestó con la acostumbrada explicación que ya hemos oído en otras partes: llegó un señor ediputado en automóvil; buscó al jefe de la carretera, descendió un momento del vehículo, tomó la lista completa de los trabajadores, le agregó algunos nombres de personas que a su juicio, debían simpatizar con su bandera, y se marchó a Alajuela a formar la Directiva en su oficina. Por eso allí mismo me mostraron la lista numerosa de las personas indebidamente inscritas que protestan del abuso.

Pero, pensamos, entonces, ¿qué generará estas gentes con esas prácticas de engaño que al día siguiente no más han de quedar destruidas?

Allí donde los partidos antagónicos no han podido hacer todavía una reunión ni siquiera pequeña, nosotros obtuvimos la merced de agrupar en torno de nuestra palabra un auditorio que pasaba de cincuenta personas. No todos simpatizaron de nuestra causa, desde luego—que ella no habría tenido mayor gracia—había entre los concurrentes azules y neutrales. Había también un grupo encantador de señoras, y a él nos dirigimos en primer término declarado que al revés de lo que piensan los que se dicen *hombres prácticos* para quienes la mujer es un adorno innecesario en estas luchas, yo creía que era un elemento de primer orden como vehículo de persuasión en el seno del hogar donde creasen los votos que luego guardarán las urnas y nos manifestamos complacidos de que sus oídos hechos a la percepción de la delicadeza, oyeran nuestra conversación de soñadores y de evangelistas.

Y comencé el análisis reposado, pa-tranquilo de nuestro programa, he-

cho en forma tan sencilla y gráfica que provocó señales inequívocas de comprensión en todo el auditorio.

Hicieramos la formación del Partido Reformista, que no es una improvisación de este momento para fines electorales como fingen suponer los seudo doctrinarios que lo adversan. Explicamos cómo los trabajadores de las ciudades vienen preparando una acción conjunta que haga efectiva la aspiración de su mejoramiento económico y espiritual. Cómo ha madurado en ellos esta legítima aspiración hasta traducirse en una disciplina que está llenando de asombro a las gentes que no creyeron en su posibilidad y cómo en el momento histórico en que esa disciplina moral culminaba en el advenimiento de las cooperativas, un jefe de acción política que lo es también de acción social venía a ponerse a su frente para llevar el conglomerado trabajador a una segura victoria electoral. Explicamos, pues, que este torrente perfectamente encausado que dentro de unos meses hará accionar grandes motores, no es un accidente; es el desarrollo lógico de un proceso evolutivo que alcanza su período de intenso dinamismo.

Analizamos luego los capítulos relativos a la Ley de Accidentes del Trabajo, a la ruptura de los bloques inmensos de tierra improductiva para ser distribuida entre brazos hábiles para su cultivo, y a las ventajas de un sistema tributario justo que descargara las espaldas del trabajador asalariado del fardo de impuestos que los potentados no quieren llevar.

Dijimos como nuestra prédica no era de violencia sino de armonía. Deploramos los excesos a que en otros países se llega por el imperio de la injusticia social que estamos combatiendo, y cómo pensamos que en Costa Rica aun es tiempo de evitar por el sistema evolutivo, profundamente evolutivo del voto, los tremendos desequilibrios que llevan a otros pueblos a la revolución.

Analizamos someramente la figura de los candidatos contrarios para

declarar nuestra convicción de que sobre la hombría de bien del señor Echandi nadie puede escapar. En Costa Rica y de que aquí donde los gentes no abundan, su talento y su preparación no son de los que menos pesan ni de los que menos brillan, y de que el talento precioso de don Ricardo Jiménez es una de las maravillas de nuestro pequeño país; e hicimos constar que nuestra estimación personal por ellos no se hacía desconocer que ambos por sus ideas, por sus vinculaciones y por los círculos que fatalmente los rodean, resultaban inadecuados para realizar las profundas reformas que a nuestro juicio son las únicas que pueden salvar a la Nación.

Por último evocamos la figura de nuestro abanderado el General Volio. Seguimos paso a paso su vida evangélica que no ofrece similitud alguna al pie sincero, que en ella se aventure, y con gran satisfacción, visible en los oyentes, estudiamos el caso de conciencia que lo movió a crear un ministerio por otro, un apostolado hermético por otro apostolado amplio, vigoroso y aireado, dentro del cual cabe con mayor comodidad y con mayor pureza el inimitable ideal humanitario.

Las inteligencias sencillas que recibían el rocío de aquella explicación parecieron esponjarse estibechas como lo hacen las flores cuando sienten la frescura del agua que las baña, y conviniéron con nosotros en que el tremendo cargo que sobre la cabeza del Gral. Volio suspenden sus contrarios, es la más hermosa guirnalda que la lealtad y el bien colocan sobre el recuerdo de aquel inteligente y dulce Padre Volio que en el púlpito glorificaba a Tolstoy y salía del templo para ayudar eficazmente en las labores educativas a los maestros de su feligresía.

Nos preciamos de ser una miga observadores y podemos asegurar que los vecinos de Río Segundo sintieron estremecida la conciencia por el soplo tranquilo de nuestra palabra, y que en esta lucha cívica se orgán a oír todo acento que no lleve el mismo sello de cultura, de serenidad y de persuasión.

Si no hay otra, esa ha de ser nuestra victoria más preciada.

BILLO.

## La prohibición y el Soviet son perniciosos

LONDRES.—Tratando de la reciente resolución prohibicionista del Tribunal Supremo de los Estados Unidos, dice «The Sunday Times»:

«Los principios soviéticos de la revolución y los principios perniciosos de la prohibición parecen igualmente perniciosos para el país sobre los que se proclama. Realmente, es cuestionable si Lenine o Trotzky han sido mayores perturbadores del intercurso del mundo civilizado que los americanos en su afán prohibicionista.

«La resolución del Tribunal Supremo de los Estados Unidos nos parece la más descabellada burla jamás perpetrada por una nación a sus compañeros. La situación es de excesiva farsa para que pueda durar.

Más temprano o más tarde se volverá el humor americano y el juicio y la decencia volverán a reinar».

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrás, pasaje Calderón.

## INVITACION

### El Comité Ejecutivo del Partido Reformista

invita a todos sus correligionarios en la ciudad de San José y pueblos adyacentes, a una reunión que se efectuará EL MIÉRCOLES 23 DE MAYO A LAS SIETE DE LA NOCHE EN EL TEATRO AMERICA.

Asistirá el Jefe del Partido, General don Jorge Volio, y en esa reunión será proclamada su candidatura para la Presidencia de la República, en el próximo período legal.

San José, mayo 19 de 1923.

NOTA.—El Comité Ejecutivo lamenta no poder hacer extensiva esta invitación a los compañeros de otras localidades, porque ajustándose a su política de verdad y de franqueza, desea constatar de una manera cierta la entidad de sus fuerzas en la capital.

## De Centroamérica

TEGUCIGALPA, 19.—Mañana saldrá de Guatemala, el Ingeniero Bojórquez y familia.

Anoche fue recibido por la Sociedad Estudiantes Universitarios, de Delegado Guatemala, Miguel Angel Asturias.

Llegaron detectives americanos. Vienen pregunta identificación Clara Phillips.

Mañana partirá Guatemala caricaturista Augusto Monterroso.—«El Cronista».

GUATEMALA, 19.—La Asamblea Nacional Legislativa con una abrumadora mayoría de 28 votos contra 9, aprobó dictamen de la comisión de I. por el cual se propicia la promulgación de un Decreto autorizando al Ejecutivo para la fundación y organización de la Facultad Escuela Homeópata. El asunto revisó todos los caracteres de una verdadera jornada científica en el cual reunió el espíritu libre y las nuevas corrientes de ideales.—Emilio Narvaiz.

LA CEIBA.—Centro Epifol obtuvo notable éxito en Velada por su Soberano, representación autoridades, cónsules, prensa y asociaciones. Asistió brindándose por España, raza y Honduras con himnos nacionales.

Señoritas Mercedes Laines, escritora, hállase aquí.—Corresponsal.

SAN SALVADOR, 19.—A LA PRENSA.

Su promulgó decreto legislativo que establece Banco Control.

Municipalidad capitalina el asegura contra incendio como institución nacional. Con esta medida cuya reglamentación es amplia se extenderán grandes beneficios para el país, antes de ser explotados por compañías extranjeras.

El comité encargado Fiestas Agustinas trabaja activamente.

Llegó a Guatemala, Benavente y Compañía de alta de comedia.—«La Noticia».

TEGUCIGALPA, 19.—Llegaron detectives americanos, Clara Phillips fué identificada, la asesina del martirillo por el vapor del tren, será conducida a los Angeles. José Carsor, que residía en esta capital, Miss Young en libertad de tectives se muestran complacidos con las autoridades de policía de Tegucigalpa y aplaude su actividad.—«El Cronista».

### Tipos de cambio

442

New York.....	442 %
Londres.....	409 %
París.....	148 %
España.....	339 %
Italia.....	108 %
Suiza.....	100 %
Bélgica.....	128 %
Hamburgo 0,0000 26 oro	
Amsterdam 0,39 1/2 cts. oro	

San José, 21 de mayo de 1923.

## Los Gnomos

de Fermín Bernadas

☒ ☒ Cantina - Cafés - Chocolates ☒ ☒

☒ ☒ esmero y magnífico servicio

La preferida del público

AVENIDA ENTR L

## Las cajetillas vacías DE Cigarrillos Victor

serán recibidas a razón de 5 céntimos cada una, para comprar localidades en las Boleterías de los siguientes

### TEATROS

Teatro Trébol . . . . .	San José
Teatro Moderno . . . . .	San José
Teatro Arrasty . . . . .	Limón
Teatro Siquirres . . . . .	Siquirres
Teatro Quesada . . . . .	Turrialba
Teatro Cine . . . . .	Cartago
Teatro Lezama . . . . .	Alajuela
Teatro Lezama . . . . .	Heredia
Teatro Mascota . . . . .	Puntarenas

## Republic Tobacco Co.

TRIBUNA OBRERA

# La política y el obrero

Ya que la política ha abierto sus fuegos, leal es que con los rayos de verdadera justicia se alumbrase la memoria de los humildes obreros. Tenemos en lucha tres partidos; analicémoslos, pues: el agrícola, cuál es el motivo para que dicho partido se encuentre en los últimos extertores de la muerte? Vamos por puntos, primero: quién es su jefe? el señor Yglesias, y quién fue Yglesias en su administración? el látigo del buen costarricense, el destructor de sanos ideales y la mordaza de la libertad.

¿Quién es el candidato y de más jefes del partido? Los tinoquistas de ayer y los tinoquistas de hoy. Entoces, qué sería de nuestra Patria con el triunfo de dicha agrupación? No tendríamos más que un gobierno de venganzas y la planta del tinoquismo se arraigaría con proporciones enormes; qué hacer contra esto? Meditad costarricenses, amparémosnos a un partido en el cual encontremos la capacidad suficiente para destruir esos principios cuyas tendencias no son más que envolvernos en el velo de la desventura y entregarnos vendados a la potencia del Norte.

Dirijamos pues ahora nuestra descripción sobre el Partido Republicano, en el cual aparece como abanderado el Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno.

¿Cumplió el señor Jiménez a satisfacción del pueblo en su administración pasada el programa ofrecido a la República? no. ¿Inclinó el señor Jiménez su influencia en pró de la clase trabajadora? no; ¿Apartó el señor Jiménez de su lado ese

círculo de políticos que sólo ostentan ideales de amparo para los agiotistas del pueblo? no. ¿Quiénes han proclamado de esta vez la Candidatura del Licenciado Jiménez, si no han sido los satélites de su gobierno pasado, aprovechando el oscurantismo que nos invade? ¿Puede ser posible que el ciudadano, en cuyo cerebro se escude un átomo de luz, prosiga en el deseo de vivir en nuestro rutinario ambiente? no. Ingresems sin vacilación alguna al Partido denominado «Reformista», el cual abanderará el bizarro General Volio, que como honroso defensor de la causa obrera, sabrá eliminar la filtración de nuestras fuerzas, pues ha adoptado el único sistema para llevar a cabo nuestra causa. Es este abnegado patriota quien se encuentra concentrado en la humilde clase trabajadora cediendo gustoso a su llamamiento.

¿Quiénes podrán empuñar el arma de un vil ataque contra esa aurora de progreso y libertad, sedienta de sanear la masa proletaria, de ese núcleo de ponzoñantes parásitos que alimentan su avaricia sacrificando el ya moribundo organismo de nuestra vida?

Si, los habrá, pero su eco no repercutirá en los espíritus que aún sienten el vigor legado de nuestros héroes del 56, porque el costarricense no retrocederá a los remotos tiempos de adorar ídolos; por el contrario, han de reproducirse de sus gargantas las palabras del libre pensador Ferrer: «No me inclino más que ante la idea».

ARMANDO MATAMOROS

PARA ESE MALESTAR, PEBEZA y SUEÑO TOME Digestoides después de comida PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS



Harina de Lentejas Cevada en polvo Avena molida Lenguas de carnero Azul Monitor Tapioca Arrowroot y un completo surtido en abarrotes consigue usted a bajo precio en LA INDIA EDUARDO L. FERNANDEZ TELEFONO 378 APARTADO 1064

SE VENDE El mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país. Pida informes al ALMACÉN Tomás Fernández

DR. CONSTANTINO HERDÓCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

## De Tres Ríos Avance del Partido Reformista

Es inconstable el número de ciudadanos Unionenses, que pertenecen al pabellón rojo. Pronto, muy pronto, enarbolaremos la bandera roja en esta villa y en general en toda la república y entonces habremos ganado la batalla y podremos exclamar: «El triunfo es nuestro».

La agrupación del Reformismo es muy sana, de altos ideales patrióticos, muy joven y no una turca como vilmente se le califica. Nos guía un solo ideal tendiente al resurgimiento de la patria; tenemos un programa de ideas renovadoras que se llegará a cumplir al pie de la letra y lucharemos hasta el fin de la contienda sin fusionarnos a partido alguno; esta es la promesa más alta del Partido Reformista.

La Directiva «Reformista de La Unión», enviará a los ciudadanos de los distritos la siguiente carta cuyo texto es como sigue:

Señor don..... Muy estimado señor: En la presente campaña electoral, muchos de los vecinos de este lugar nos hemos afiliado decididamente al Partido Reformista que ha sometido a la consideración del país un programa de ideas y que proclama la candidatura del General don Jorge Volio. Quisiéramos que usted nos acompañara en esta lucha y al efecto permítanos hacerle las observaciones del caso. Nosotros no hemos podido ser jimenistas, a pesar del respeto que no nos inspira la persona de don Ricardo Jiménez, porque su partido es esencialmente personalista y no promete nada al país en el sentido de su mejoramiento. Es verdad

que el señor Jiménez fué ya presidente y que su paso por el Poder puede tomarse ahora como norma de un posible gobierno que él presidiera; pero es lo cierto que de esa administración nos quedan dolorosos recuerdos y que en ella encontramos la causa de muchas de las desgracias que luego han azotado al país.

No podemos ser echandistas porque al lado del señor Echandi contemplamos al grupo de hombres que con diferentes mandatos, siempre han gobernado aquí, y nos asalta el natural temor de que con ellos en el Poder se repitan los hechos desacertados que tienen a la nación en el estado de ruina en que se encuentra. Además, el señor Echandi ha declarado públicamente que la elección presidencial no debe hacerse por todos los ciudadanos sino por un número muy limitado de ellos, y este criterio, que arrebató al pueblo su derecho al sufragio, es sumamente peligroso para la vida de la República.

En cambio, el Partido Reformista promete en su programa la reforma del sistema de impuestos en forma tal que sean los ricos los que en mayor escala contribuyan a los gastos públicos, descargando a los pobres de un peso abrumador que ya no soportamos; promete también hacer que se distribuya entre los que quieren cultivar y no tienen terreno, las grandes cantidades de tierra que cuatro potentados retienen en su poder sin cultivo alguno.

Es posible que volvamos la espalda a quienes se interesan por la vida y el bienestar de los trabajadores?

Lo invitamos a meditar sobre estas cosas y quedamos de Ud. muy attos. servidores,

LA DIRECTIVA

### Notas y noticias

Durante el presente mes de mayo no se cobrará la cuota de entrada a los españoles que quieran ingresar a la Sociedad Española de Beneficencia. Así lo hacen saber por aviso que se publica.

Esta noche se representará en el Teatro América, por la módica suma de un colón luneta, «Las Corsarias y los Cocineros».

Como la función es a precios populares, no dudamos que habrá lleno completo.

El sábado, por la jardinería de Avila, ocurrió un encuentro personal entre los señores Alberto Araya y Jorge Bermúdez; el primero atacó con revólver al segundo, pero no hubo desgracias personales que lamentar, porque los disparos no dieron al blanco.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Dirijase a la Imprenta y Librería, Falco y Borrast.

## United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrá un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirijirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

## ¡A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca LA JOSEFITA Depósito en la panadería LA JOSEFITA 150 v. al S. del Hotel Hashington



lo esclavizaba, por que no existe fuerza que supere al pensamiento humano. Pero por una ley misteriosa, la "máquina" que lo produce es singularmente delicada y frágil. Por eso quienes trabajan mentalmente, sufren intensos dolores de cabeza con embotamiento y malestar general. Por fortuna, la ciencia moderna ofrece en CAFIASPIRINA—que es uno de los grandes triunfos logrados por el pensamiento humano en nuestra época—un remedio que no solo proporciona alivio inmediato, sino que levanta el ánimo, devuelve la energía mental y despeja el cerebro. Su eficacia es igual tratándose de dolores de muela y oído; neuralgias; resfriados, y excesos alcohólicos. Absolutamente inofensiva para el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.



## TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.